

AVIS DE SOUTENANCE

Éric CHABANNE soutiendra publiquement ses travaux de thèse intitulés

DYNAMIQUES DU TISSU URBAIN ET TRAJECTOIRES DES PETITES AGGLOMÉRATIONS DEPUIS LE MOYEN ÂGE : APPROCHE ARCHÉOLOGIQUE ET MORPHOLOGIQUE EN QUERCY ET EN ROUERGUE

Travaux dirigés par **M. Florent HAUTEFEUILLE** et **M. Bastien LEFEBVRE**

Soutenance prévue le **mardi 24 mars 2026** à 14h00

Université Toulouse – Jean Jaurès Maison de la Recherche 5 allées Antonio Machado F – 31058 Toulouse Cedex 9
Salle : D29

Composition du jury

M. Pierre-Yves LAFFONT

Rapporteur, Université Rennes 2

Mme Hélène NOIZET

Rapporteuse, Université Paris 8

M. Luc BOURGEOIS

Examineur, Université de Caen Normandie

M. Ézéchiél JEAN-COURRET

Examineur, Université Bordeaux Montaigne

M. Florent HAUTEFEUILLE

Directeur de thèse, Université Toulouse – Jean Jaurès

M. Bastien LEFEBVRE

Co-directeur de thèse, Université Toulouse – Jean Jaurès

Résumé :

Les petites agglomérations constituent, depuis le Moyen Âge, une composante importante du maillage urbain. Pourtant, leur étude est longtemps demeurée centrée sur les conditions de leur formation, au détriment des processus de transformations qui ont façonné leur tissu urbain. Cette thèse propose de dépasser cette tendance historiographique, en s'attachant à restituer, sur la durée, leurs dynamiques et leurs trajectoires. Par la combinaison de l'approche morphologique, des données archéologiques – bâties et sédimentaires – et des sources écrites, l'étude examine six petites agglomérations situées dans les anciennes circonscriptions du Quercy et du Rouergue. Elle suit leur développement depuis les prémices de leur formation, jusqu'au début de la Période contemporaine. À l'échelle fine du tissu urbain, cette thèse interroge l'évolution des modes d'organisation de l'espace, des pratiques d'aménagement de la voirie, ainsi que des transformations du parcellaire et du bâti. À une échelle plus large, elle propose de replacer l'histoire singulière de ces petites agglomérations dans la trajectoire urbaine française depuis le Moyen Âge.

Title: Urban Fabric Dynamics and Trajectories of Small Towns since the Middle Ages: An Archaeological and Morphological Study in Quercy and Rouergue

Summary:

Since the Middle Ages, small towns have been an important part of the urban network. For a long time, however, their study has focused on the conditions of their formation, to the detriment of the processes of transformation that have shaped their urban fabric. This thesis sets out to go beyond this historiographical tendency, by attempting to trace their dynamics and trajectories over time. Combining a morphological approach with archaeological data (both built and sedimentary) and written sources, the study examines six small towns located in the former districts of Quercy and Rouergue. It traces their development from the earliest days of their formation to the start of the contemporary period. At the level of the urban fabric, the study examines the evolution of spatial organisation, road planning practices, and changes in the layout of plots and buildings. On a broader scale, it seeks to place the singular history of these small towns within the context of French urban trajectories since the Middle Ages.



L'accès au bâtiment se fait par l'entrée ouest, en face du parking de la bibliothèque universitaire centrale.

En métro (ligne A), direction Basso Cambo, arrêt Mirail-Université (~20 min depuis le centre-ville), 5min de marche depuis la station.

En voiture, périphérique sortie n° 26, La Faourette, merci de respecter les règles de stationnement.

La soutenance sera suivie d'un pot auquel vous êtes conviés dans la salle voisine (D28)